



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES



15 DE FEBRERO DE 2022

EE. UU. CIERRA SU EMBAJADA EN KIEV Y REUBICA "TEMPORALMENTE" A DIPLOMÁTICOS EN EL OESTE DE UCRANIA



Fuente: Deutsche Welle

14/02/2022 - Por medio de un comunicado, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, anunció la decisión del país de cerrar su embajada en Kiev y "reubicar temporalmente" a los diplomáticos restantes en Leópolis, una ciudad al oeste de Ucrania. El secretario Blinken explicó que la decisión del traslado se debe a la "drástica aceleración en la acumulación de fuerzas rusas" e instó a los ciudadanos estadounidenses que quedan en Ucrania "a que abandonen el país de inmediato". Además, precisó que estas precauciones de ninguna manera socavan su apoyo a Ucrania y recalcó que "el compromiso de Estados Unidos con la soberanía y la integridad territorial de Ucrania es inquebrantable".

CNN https://cnn.it/3sE9uEs



POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO CELEBRÓ EL 55 ANIVERSARIO DEL TRATADO DE TLATELOLCO

14/02/2022 – El secretario de Relaciones Exteriores, Marcel Ebrard, encabezó la ceremonia por el 55 aniversario del Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe (Tratado de Tlatelolco) realizada en la cancillería mexicana. Durante su participación, el canciller destacó que así como en el pasado México "encabezó la lucha contra las armas nucleares, ahora despliega su diplomacia para acabar con el tráfico de armas de fuego ligeras", responsables de más de la mitad de todos los homicidios y feminicidios ocurridos en el mundo cada año. Asimismo, durante la ceremonia se presentó un comunicado conjunto, firmado por los 33 Estados parte del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe (Opanal), en el que recordaron que el tratado ha garantizado por más de 50 años que la región se mantenga libre de armas nucleares y exigieron que éstas no sean usadas nuevamente.

Secretaría de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3rQUW5n

EL SENADO CONMEMORA LOS 50 AÑOS DE LAS RELACIONES ENTRE MÉXICO Y CHINA

14/02/2022 – En el Senado de la República se llevó a cabo una ceremonia para conmemorar el 50° aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre México y China. La presidenta del Senado, senadora Olga Sánchez Cordero, refrendó el compromiso del poder legislativo para impulsar una nueva etapa en los lazos diplomáticos entre México y China durante la celebración. Por su parte, el embajador de China en México, Zhu Qingqiao, consideró que es necesario aprovechar los trabajos de la Comisión Permanente Intergubernamental, con el objeto de que la confianza política entre las naciones mejore. Como parte de la celebración se realizó la presentación del libro "50° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas México-China" y se llevó a cabo la mesa de diálogo titulada "La relación México-China: Hacia nuevas formas de colaboración" con la participación de ex embajadores y expertos en la relación bilateral.

Senado de la República https://bit.ly/3JJOzHd

AMÉRICA DEL NORTE

EL GOBIERNO DE CANADÁ DECLARA EL ESTADO DE EMERGENCIA

14/02/2022 – El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, declaró el estado de emergencia en respuesta a las protestas contra la vacunación y las restricciones sanitarias por la COVID-19 en el país. El primer ministro apuntó que esta medida, tomada para complementar la capacidad provincial y territorial del Gobierno, "será limitada en el tiempo" y que no se recurrirá al Ejército. Con esta declaración se pretende brindar más "herramientas" a la policía para actuar ante las manifestaciones, pues las autoridades temen que se tornen violentas. El mandatario aseguró que "se trata de que los canadienses estén a salvo". Además, señaló que las medidas "serán razonables y proporcionales a las amenazas" y que no limitarán la libertad de expresión ni la capacidad de manifestarse legalmente en el país.

Europa Press https://bit.ly/3BjA0H4 Deutsche Welle https://bit.ly/3LxNkfK

@CGBSenado

LLOYD AUSTIN VIAJARÁ A BRUSELAS, POLONIA Y LITUANIA

14/02/2022 - Lloyd Austin, secretario de Defensa de Estados Unidos, viajará a Bruselas, Polonia y Lituania, en el marco de las tensiones ante una posible invasión rusa a Ucrania. John Kirby, portavoz del Pentágono, indicó que Austin se reunirá con altos cargos militares y gubernamentales en los tres países. En particular, en Bruselas, Austin participará en la reunión de ministros de Defensa de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), donde abordará el tema de la acumulación militar de Rusia en Ucrania y su entorno. Asimismo, en Polonia se entrevistará con el presidente, Andrzej Duda, y con Mariusz Blaszczak, ministro de Defensa, así como con militares estadounidenses enviados a este país. En Lituania, Austin tiene previsto reunirse con los tres presidentes de las repúblicas bálticas.

Europa Press https://bit.ly/3Bneb9u

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA PRESIDENTA DE LA CONVENCIÓN DE CHILE RECIBE A REPRESENTANTES DE LA INICIATIVA "CÁRCEL PARA SEBASTIÁN PIÑERA"

14/02/2022 - La presidenta de la Convención Constitucional de Chile, María Elisa Quinteros, recibió a los representantes de la iniciativa popular denominada "Cárcel para Sebastián Piñera", en la que se pide prisión para el presidente saliente. La propuesta argumenta que el mandatario ha actuado "con total impunidad" y que es el "único responsable" de las violaciones de derechos humanos registradas a manos de agentes de la Policía durante el llamado "estallido social" que tuvo lugar en Chile en 2019. En este sentido, la iniciativa busca que se establezca en la futura Constitución una "garantía de justicia y no repetición" para que el presidente del país no pueda ir más allá del poder que le confiere la Carta Magna. Hasta ahora, se han recogido más de 20,000 firmas, lo que supera el límite de 15,000 establecido para que la Convención someta asuntos a debate.

Notimérica https://bit.ly/34VmEog

LA APROBACIÓN A LA GESTIÓN DE PEDRO CASTILLO CAE A UN 25% DÍAS DESPUÉS DE ENTRAR EN **FUNCIONES SU CUARTO GABINETE**

14/02/2022 - Según una encuesta realizada por Ipsos Group, la aprobación a la gestión del presidente de Perú, Pedro Castillo, cayó hasta el 25% días después de que su cuarto gabinete (en seis meses) entrara en funciones, mientras que un 69% desaprueba su labor en la presidencia. En este contexto, el 56% cree que debería dimitir, mientras que el 42% piensa que debería cumplir su período al frente de la Presidencia. Asimismo, respecto a la designación de Aníbal Torres como primer ministro, el sondeo muestra que un 30% está de acuerdo con su nombramiento, mientras que un 51% no lo está.

Notimérica https://bit.ly/3GMuJcf

LA ASAMBLEA DE ECUADOR DEBATIRÁ CONCEDER LA AMNISTÍA A PERSONAS JUZGADAS BAJO "TRASFONDO POLÍTICO"

14/02/2022 - La Comisión de Garantías Constitucionales de la Asamblea de Ecuador aprobó un informe en el que se aboga por la amnistía para 273 personas procesadas por "motivos políticos", en el marco de las protestas de octubre de 2019. Fernando Cabascango, titular de la Comisión, detalló que cerca de un 80% de los casos

analizados corresponden a defensores de los derechos humanos. Entre los posibles beneficiados por esta decisión se encuentran, entre otros, Leónidas Iza, presidente de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador, y Jaime Vargas, expresidente de esta misma organización. Guadalupe Lori, presidenta de la Asamblea, cuenta con un periodo máximo de diez días para convocar el Pleno de la Asamblea y analizar este informe.

Europa Press https://bit.ly/3GWnGxW

LA CPI DESCARTA JUZGAR A EVO MORALES POR CRÍMENES DE LESA HUMANIDAD

14/02/2022 - La Corte Penal Internacional rechazó investigar por crímenes de lesa humanidad al expresidente de Bolivia, Evo Morales, y a los organizadores de una movilización para bloquear carreteras, por impedir "deliberadamente" la llegada de suministros médicos urgentes a los hospitales. Lo anterior, había supuestamente provocado la muerte de 40 enfermos por COVID-19, ya que no se podía proveer oxígeno a los hospitales. Karim Khan, fiscal jefe de la Corte, aseguró haber llegado a la conclusión de que "la presunta conducta no satisface los elementos contextuales de los crímenes de lesa humanidad".

Deutsche Welle https://bit.ly/3H2CFq9|

EUROPA

POLONIA RECIBE OCHO CAZABOMBARDEROS F-15 DE EE.UU.

14/02/2022 - En el marco de la creciente tensión entre Rusia y Ucrania, el ministro de Defensa de Polonia, Mariusz Blaszczak, anunció la llegada al país de ocho cazabombarderos F-15, procedentes de Estados Unidos. Por medio de un Tuit, Blaszczak precisó que los ocho aviones estadounidenses aterrizaron en la base aérea de Lask y que se sumarán al número indeterminado de F-15 de la 48ª Ala de Combate procedentes de Lakenheath, Reino Unido, que llegaron la semana pasada a Polonia para sumarse a los patrullajes de los F-16 polacos y daneses que operan bajo mando de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN).

Europa Press_https://bit.ly/34Z5oPf

OLAF SCHOLZ VIAJA A UCRANIA PARA GARANTIZAR SOLIDARIDAD ANTE CRISIS CON RUSIA

14/02/2022 - El canciller alemán, Olaf Scholz, llegó este lunes a Kiev con el propósito de manifestarle a su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, la "solidaridad y el apoyo de Alemania" a Ucrania. Paralelamente, Scholz viajó este martes a Moscú para reunirse con el presidente ruso, Vladímir Putin, y solicitarle al gobierno ruso "una desescalada" en las tensiones. En este mismo marco, el Grupo de los Siete (G7) indicó mediante un comunicado que están dispuestos a imponer "en un plazo muy corto" sanciones económicas y financieras "con consecuencias importantes e inmediatas para la economía rusa", en caso de agresión militar contra Ucrania. Además, reiteraron su apoyo económico a Ucrania junto con el Fondo Monetario Internacional.

Por su parte, António Guterres, secretario general de las Naciones Unidas, sostuvo llamadas telefónicas con los ministros de Asuntos Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, y de Ucrania, Dimitri Kuleba. El portavoz de Guterres indicó que durante la llamada con Lavrov, además de la situación en Ucrania, hablaron sobre Libia, Siria y de los problemas actuales con las visas de Estados Unidos para los diplomáticos rusos. En cuanto a la llamada con Kuleba, Guterres destacó que "no hay alternativa a la diplomacia" para resolver el conflicto. En este mismo sentido, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y Boris Johnson, primer ministro británico, sostuvieron una



conversación telefónica en la que defendieron que existe "una ventana crucial para la diplomacia" ante la crisis. Asimismo, incidieron en que cualquier tipo de incursión adicional en Ucrania derivaría en una crisis que afectaría no solo a Rusia, sino también a la comunidad internacional.

Deutsche Welle https://bit.ly/36Mnuek https://bit.ly/36iS20x Europa Press https://bit.ly/3szeABK https://bit.ly/3szeABK https://bit.ly/3szeABK https://bit.ly/3HPk0z2

UE Y COLOMBIA SELLAN UNA ALIANZA VERDE PARA MEJORAR PROTECCIÓN MEDIOAMBIENTAL Y ABORDAR LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

14/02/2022 – La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, y el presidente de Colombia, Iván Duque, firmaron una alianza verde para apoyar proyectos de conservación ambiental en Colombia. En ese sentido, von der Leyen mencionó que "Colombia tiene una vasta riqueza natural y es un socio indispensable en la lucha contra el cambio climático". Por otro lado, el presidente Duque recordó el compromiso de Colombia con la neutralidad ecológica y el desarrollo de energías renovables, así como con extender la red de parques naturales y declarar el 30% del territorio Colombia como área medioambiental protegida.

Europa Press https://bit.ly/3gMAsnM

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

LA UNIÓN AFRICANA PIDE A ORGANISMOS INTERNACIONALES REFORMAR LA FINANCIACIÓN DE LAS MISIONES DE PAZ

14/02/2022 – La Unión Africana solicitó a los organismos internacionales una reforma profunda en el financiamiento de las misiones de paz y seguridad para contrarrestar la amenaza que suponen el terrorismo, el extremismo y los golpe de Estado en el continente africano. El comisario de Paz y Seguridad de la Unión, Bankole Adeoye, mencionó que es necesario "un financiamiento más adecuado, predecible y constante", ya que sin un cambio en estas operaciones de seguridad, "mantendrán a perpetuidad la protección a los civiles en lugar de afrontar y lograr una solución". Tras las crisis en Mali, Chad y Burkina Faso, la Unión Europea creó el Mecanismo de Paz Europeo para África que busca cambiar la fórmula de financiación a operaciones militares a través de acuerdos bilaterales de defensa fuera del presupuesto establecido entre los gobiernos europeos y africanos.

Europa Press_https://bit.ly/3LAg070

LA COALICIÓN ENCABEZADA POR ARABIA SAUDITA ASEGURA HABER BOMBARDEADO UN CENTRO DE COMUNICACIONES DE LOS HUTÍES EN YEMEN

14/02/2022 – La coalición internacional de países encabezada por Arabia Saudita aseguró haber bombardeado un centro de comunicaciones usado por los hutíes en la sede del Ministerio de Comunicaciones e Información en Saná, la capital de Yemen. La coalición reveló que las instalaciones eran utilizadas para controlar drones empleados en operaciones contra territorio saudita, al tiempo que recalcó haber notificado a los civiles que evacuaran el lugar antes del bombardeo. Por su parte, el Ministerio de Comunicaciones de Yemen rechazó las acusaciones de la coalición sobre el uso del edificio para fines militares e indicó que esta agresión es "parte de una serie de ataques sistemáticos contra los servicios de comunicaciones e Internet en Yemen".

Europa Press https://bit.ly/3BmFUqQ

MYANMAR NO ENVIARÁ REPRESENTANTE A REUNIÓN MINISTERIAL DE LA ASEAN

14/02/2022 - La junta militar de Myanmar informó que no participará en la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Asociación de Naciones de Asia Sudoriental (ASEAN, por sus siglas en inglés) que se celebrará este jueves y viernes en Camboya. Las autoridades decidieron rechazar la invitación del organismo para enviar un representante no político, en vez de a su jefe diplomático. A inicios del mes, la ASEAN informó que el grupo no logró un consenso para invitar al encuentro al ministro de Relaciones Exteriores de Myanmar, Wunna Maung Lwin, nombrado después del golpe de Estado ocurrido en 2021. La decisión de restringir la participación de Myanmar refleja la posición de sus miembros sobre la falta de cooperación para implementar medidas para superar la crisis política en ese país.

AP News https://bit.ly/3uK6Dwu

BENNETT SE CONVERTIRÁ EN EL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL EN REALIZAR UNA VISITA OFICIAL A BAHRÉIN

14/02/2022 - El primer ministro de Israel, Naftali Bennett, se convertirá en el primer jefe de gobierno de su país en realizar una visita a Bahréin, tras el acuerdo firmado en 2020 para normalizar las relaciones bilaterales. La agenda de Bennett incluye reuniones con el rey de Bahréin, Hamad bin Isa al Jalifa, y el primer ministro y príncipe heredero, Salman bin Hamad al Jalifa. En las reuniones se discutirán las vías para fortalecer la relación bilateral, la importancia de la paz, así como, temas económicos y diplomáticos con énfasis en la innovación y tecnología. Previamente, el ministro de Defensa israelí, Benjamín Gantz, visitó Bahréin en enero y firmó un memorando de entendimiento en el ámbito de Defensa, el primero entre Israel y un país del Golfo Pérsico.

Europa Press https://bit.ly/3gIRx20

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL RELATOR DE LA ONU PARA LA INDEPENDENCIA JUDICIAL VIAJARÁ A BOLIVIA

14/02/2022 - El relator especial de Naciones Unidas sobre la independencia de los magistrados y abogados, Diego Garcia-Sayán, anunció que realizará una visita oficial a Bolivia esta semana. Durante su visita abordará cuestiones relacionadas con la estructura, organización y funcionamiento independiente e imparcial del poder judicial boliviano. Además, prevé reunirse con agentes del estado boliviano y con actores de la sociedad civil. Asimismo, Garcia-Sayán entregará una serie de conclusiones preliminares al finalizar su visita. El informe final sobre el poder judicial boliviano se dará a conocer ante el Consejo de Derecho Humanos de Naciones Unidas.

Europa Press https://bit.ly/3H0u6A5

ONU INSTA AL GOBIERNO DE PERÚ A ATENDER LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN TRAS DERRAME DE **PETRÓLEO**

14/02/2022 - Una misión de expertos de Naciones Unidas analizó las consecuencias del derrame de petróleo ocurrido a mediados de enero frente a las costas de Perú e instó a las autoridades a que respondan a las necesidades de la población más afectada. El despliegue de la misión fue requerido por el Gobierno peruano, que pidió asesoría para la gestión y coordinación de la respuesta al incidente. Los expertos manifestaron que no se han llevado a cabo evaluaciones de los daños, por lo que recordaron que es responsabilidad del Estado



salvaguardar el bienestar de quienes viven en la zona. Asimismo, el reporte de la misión remarca que el vertido de crudo puede tener un efecto negativo a largo plazo en especies de mariscos y conchas. En consecuencia, el organismo recomendó implementar un plan de monitoreo ambiental para establecer un calendario para la reapertura segura de las playas y el consumo de marisco.

Notimérica https://bit.ly/3LB1Nal



GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)
Carla Garduño Oceguera (Prácticas Profesionales)
Dheyrani Karennin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)
Oscar Donaldo López Quiñones (Prácticas Profesionales)
Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

